

La marihuana será legal en California a partir del 1 de enero

Uno de cada cinco estadounidenses tendrá acceso al producto. No se podrá fumar en público y el negocio supondrá más de 5.000 millones de dólares

P. X. DE SANDOVAL, Los Ángeles
California, que con 39 millones de habitantes es el Estado más poblado de Estados Unidos, se convertirá a partir del 1 de enero en el mayor mercado de marihuana legal del mundo. El Estado aprobó en un referéndum la legalización de la marihuana recreativa en noviembre de 2016, y las reglas que

entran en vigor desde el lunes próximo establecen que los ciudadanos mayores de 21 años podrán comprar hasta una onza (28,5 gramos) por persona cada vez y en tiendas autorizadas. No se podrá poseer más que esa cantidad. Tampoco se podrá fumar en público ni a menos de 300 metros de un colegio o parque infantil. El

producto, además, no podrá salir del Estado. Hasta que no pase al menos un año no existirán cifras claras sobre el volumen de negocio, pero la estimación más baja es que el mercado legal ascenderá a 5.800 millones de dólares en 2018, aunque otras estimaciones lo elevan a 11.000 millones al año. Otros seis Estados y Washington

DC ya han aprobado el comercio y consumo de marihuana recreativa. El momento es considerado por los defensores de la marihuana como el punto de no retorno en el camino de la despenalización. Con California en la lista, ya serán uno de cada cinco estadounidenses los que tendrán acceso a la marihuana legal. PÁGINA 3

Rajoy ve imposible que Puigdemont sea presidente de Cataluña

El mandatario convoca el pleno para constituir la Cámara catalana

ANABEL DÍEZ / CAMILO S. BAQUERO
Madrid / Barcelona

El presidente del Gobierno español Mariano Rajoy convocó ayer el pleno de la Cámara catalana el 17 de enero para su constitución tras los comicios del 21 de diciembre. Después de 10 días podrá celebrarse la sesión de investidura del aspirante a presidir la Generalitat. Junts per Catalunya mantiene que su cabeza de lista, Carles Puigdemont, será el candidato. Pero esa no es la idea de Rajoy: "Es absurdo pretender ser presidente de una comunidad viviendo en el extranjero". PÁGINAS 16 A 18

Más de un millón de alumnos abandonan cada año los estudios en México

KARINA SUÁREZ, México

Más de un millón de alumnos abandonaron los estudios en México en el ciclo 2014-2015, según un informe del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE). La falta de recursos y un bajo desempeño escolar son los principales motivos de las deserciones de los estudiantes de entre 15 y 19 años. El mayor abandono escolar se registra en el nivel medio superior, con cerca de 700.000 alumnos; lo sigue la secundaria, con 366.214; y primaria, con 122.599. PÁGINA 4

ADEMÁS

Un experimento canadiense

En 1979, Canadá inició un nuevo —y exitoso— sistema para acoger refugiados, basado en la implicación de los ciudadanos. ACNUR quiere exportarlo. P7



Críticas en Argentina por la domiciliaria de un represor P4

La oposición venezolana asume sus "errores y omisiones" P6



TRUMP: "SIN MURO NO HABRÁ PROTECCIÓN PARA LOS 'DREAMERS'". El presidente de EE UU, Donald Trump, afirmó ayer en la Florida que "no puede haber DACA [el programa que protege a los llamados *dreamers*, inmigrantes indocumentados que llegaron de niños a EE UU] sin el desesperadamente necesario muro en la frontera sur". En la foto, Trump ayer en un club de golf en West Palm Beach. / E. VUCCI (AP) P4

EL PAÍS presenta los largometrajes y series más aclamados de 2017

Diez visiones de América Latina

El Espectador, la revista de cine latinoamericano de EL PAÍS, ha elegido los mejores largometrajes de ficción, documentales y series televisivas de 2017 en América Latina, trabajos de cineastas consagrados y nuevas promesas que se abren camino en todo el mundo. Obras de México a Argen-

tina, pasando por Brasil, Chile o Bolivia, que abordan temas como la política, el narcotráfico, la violencia o la discriminación. Visiones frescas y desde otros ángulos que certifican el buen pulso narrativo de la región, que cuenta historias sin importar el formato ni el género. PÁGINAS 26 Y 27

